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EDITORIAL

Los seis premiados por la Federación de Organizaciones Empresariales Sorianas en las seis categorías de galar-
dones de esta XXVI edición ejemplifican el esfuerzo y la dedicación que todos ponéis en vuestras respectivas 
empresas. 

El compromiso y la pasión por su trabajo unen este año a Alberto Soto, SumiRiko AVS Spain, a los Hermanos García Pérez, 
CTELEC, David Francés, Antonio Cabezón y David Martínez, y a Pastelería El abuelo José Luis.

El trabajo que realizan ellos y el que sumamos cuantos ejercemos cualquier actividad empresarial en esta tierra nos ayuda a 
construir Soria día a día entre todos, combinando lo mejor de cada uno de nosotros para hacer de ésta, una provincia cada 
vez más fuerte, más competitiva y más preparada para afrontar el futuro.

En este empeño, FOES suma su pequeña contribución a ese esfuerzo con su trabajo de defensa a la empresa, reclamando 
la figura del empresario soriano como columna vertebral de la economía y como elemento imprescindible para el progreso 
de nuestra tierra. 

Desde la Federación de Organizaciones Empresariales Sorianas, como única organización representativa del sector empre-
sarial provincial, reclamamos un año más con orgullo y contundencia el lugar que a los empresarios nos corresponde en la 
sociedad, aunando esfuerzos para ayudar y apoyar a las empresas, pequeñas y grandes, a cada una según su necesidad.

Hoy, FOES junto con las 44 asociaciones sectoriales que la conforman y sus más de 2.000 empresas asociadas, trabajamos 
por seguir posicionando la fuerza de la empresa en todos los ámbitos; porque nuestros intereses, independientemente de 
nuestra actividad, son comunes y el asociacionismo es la única fórmula de mejorar nuestra realidad y nuestras condiciones 
colectivas como empresarios.

La Federación os pertenece, es vuestra y está para ayudaros no sólo como lobby de empresarios, sino también prestándoos 
servicios fundamentales que os faciliten el acometer con éxito los retos cambiantes de este siglo XXI.  Tenemos frente a no-
sotros importantes hitos: impuestos, costes laborales, precios de la energía, ruptura de la unidad de mercado, inspecciones, 
sanciones, cambio climático, transición energética… Un elenco de retos que ineludiblemente deberemos afrontar y abordar 
si queremos mantenernos competitivos. 

En esta ingente tarea, FOES sigue a vuestro lado, como parte de vuestro equipo, para ayudaros a adaptaros a las nuevas y 
cambiantes realidades. Un año más aprovechamos nuestros Premios para ratificar nuestros valores: compromiso, profesio-
nalidad, independencia y honestidad puestos siempre a vuestro servicio. 

Santiago Aparicio Jiménez 
Presidente de FOES
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GALA FOES

El arte efímero realizado con arena de 
Felipe Mejías enmarcó la entrega de los 
Premios FOES 2018 en la que las seis 
empresas y empresarios galardonados 

recogieron los reconocimientos con los que la 
Federación de Organizaciones Empresariales So-
rianas distingue, desde hace 26 años, la contribu-
ción económica y social que realizan las empre-
sas y el empresariado a la sociedad soriana.

Alberto Soto Orte, Premio FOES Empresario So-
riano 2018, encabezó el elenco de galardonados 
junto a SumiRiko AVS Spain, Premio Empresa So-
riana 2018.

Los tres Hermanos García Pérez fueron recono-
cidos con el Premio FOES Empresario Soriano 
en el Exterior 2018; CTELEC recibió en la persona 
de Jesús Liso Herrero el Premio FOES Empresa 
Soriana Innovadora 2018, mientras que David 
Francés, Antonio Cabezón y David Martínez fue-
ron galardonados, con el Premio FOES Joven Em-
presario Soriano 2018 por su trabajo innovador al 
frente de Codesian.

Enrique López Yunquera recogió la Mención Es-
pecial con la que FOES enaltece el trabajo que 
durante 175 años viene realizando su familia en 
el obrador de la pastelería El abuelo José Luis de 
Arcos de Jalón.

A todos ellos felicitó en el discurso de clausura de 
la Gala Santiago Aparicio, Presidente de FOES y 
también de la patronal regional CECALE, que cen-
tró su alocución en la fuerza del asociacionismo y 
en la necesidad del mismo ante los retos y dificul-
tades que derivan de la geopolítica.

Aparicio brindó a los empresarios, una vez más, 
el trabajo que se realiza en la Federación. “Tened 
por seguro que desde FOES y desde las 44 aso-
ciaciones sectoriales, seguiremos a vuestro lado 

para enfrentar juntos los nuevos retos, siendo 
parte de vuestro equipo, en la forma en que nos 
vayáis demandando”, comprometió el presidente.

En una ceremonia conducida por la periodista 
Elena Llorente, los 300 invitados que llenaron el 
aforo del Aula Magna Tirso de Molina tuvieron 
la oportunidad, primero, de conocer de primera 
mano la trayectoria de los premiados y celebrar 
luego, en los jardines del histórico complejo, un 
distendido encuentro que les permitió intercam-
biar contactos, experiencias y opiniones.

Junto a los empresarios de la provincia, asistieron 
al evento personalidades del ámbito social, eco-
nómico y político, así como representantes de las 
administraciones públicas a nivel local, provincial 
y regional. 

También los máximos responsables de otras or-
ganizaciones empresariales territoriales no qui-
sieron perderse esta cita anual acompañando 
al empresariado soriano, como fue el caso de 
Miguel Ángel Benavente (Presidente de la Confe-
deración de Asociaciones Empresariales de Bur-
gos y Vicepresidente de CECALE), Juan Saborido 
(Presidente de la Confederación Abulense de Em-
presarios y Vicepresidente de CECALE) y Gerardo 
Cuerva (Presidente de la Confederación Españo-
la de la Pequeña y Mediana Empresa- CEPYME) 
quien fue el encargado de clausurar la gala de 
entrega de los Premios FOES 2018.

Las creaciones culinarias de Grummer Catering, 
la cálida noche que preludió el verano, y el mara-
villoso emplazamiento decorado para la ocasión 
hicieron que la velada se prolongase hasta la me-
dia noche en lo que fue, un año más, una autén-
tica fiesta de homenaje para la clase empresarial 
soriana por su capacidad para generar empleo y 
riqueza, un auténtico ‘arte’ que, eso sí, no es efí-
mero.
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Alberto Soto Orte
 

PREMIADOS

Alberto Soto Orte ha urbanizado al frente de Hormi-
sora la mitad de la superficie de la capital prevista 
en los nuevos planteamientos. Buena parte de la 
historia reciente de la provincia se escribe tam-

bién en paralelo a la de esta empresa.

Hormisoria participó en la construcción del Túnel de Pique-
ras –“fue tremenda, una obra muy grande”, en palabras del 
premiado” –, también lo ha hecho en la reciente construc-
ción de la cárcel, de autovías como la A-2 y la A-15 y ha 
participado en la redacción del proyecto y construcción del 
aeródromo de Garray, al que tiene –dice– “mucho cariño”.

El Premio Empresario Soriano 2018 y Cecale de Oro es Inge-
niero Agrónomo por la Universidad Politécnica de Madrid y 
saltó a la minería “por vocación”. Lo hizo a través de la em-
presa que fundó su padre, Pedro Soto Llorente, en 1973 y 
que él asumió hace 35 años.

Empresario metódico, muy comprometido con el asociacio-
nismo, el medio ambiente y la investigación, Alberto Soto 
Orte se declara un “obsesivo de las líneas finas, no de las 
bandas anchas” cuando habla de empresa y de objetivos.

El premiado fue Vicepresidente de FOES en la legislatura 
2010-2014 y Vocal del Comité Ejecutivo de la Federación 

entre 2014 y 2017. Hasta 2013, formó parte del Comité Téc-
nico de la Asociación Nacional Española de Fabricantes de 
Hormigón Preparado (ANEFHOP) y desde la fundación de la 
Asociación Nacional de Empresarios Fabricantes de Áridos 
(ANEFA), ostentó durante tres legislaturas la Vicepresiden-
cia de la Asociación en Castilla y León, y la Presidencia de 
la provincial.

A lo largo de su carrera profesional, el premiado ha vivido 
grandes saltos normativos y tecnológicos y se ha ganado 
la confianza de la Comisión Europea liderando el primer 
Life otorgado a la Minería a cielo abierto: El Eco-Mining 
LIFE04 ENV/ES/000251, un proyecto europeo cofinancia-
do por la Unión Europea "El Tomillar I y II" en Garray (Soria 
- España). En 300 hectáreas de explotación, en “una es-
pecie de desierto por el suelo que tiene”, la restauración 
realizada por el proyecto de Alberto Soto ha aumentado la 
riqueza ambiental de la zona, donde hoy conviven distintos 
hábitats. 

Dedicada a la extracción de áridos, Hormisoria mantiene 
hoy en plantilla a 24 trabajadores, pero ha llegado a tener en 
nómina hasta a 75 empleados trabajando en varios turnos. 
Al frente de ella, Alberto Soto Orte ha incorporado al objeto 
tradicional de su sector la investigación aplicada, la innova-
ción y el respecto al medio ambiente. 

En fase de restauración, habiendo desmontado 30 metros de alturaSituación antes de la explotación

PREMIO FOES EMPRESARIO SORIANO 2018
Y PREMIO CECALE DE ORO 2018
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PREMIADOS

Su Life ha contribuido a 
cambiar la imagen de todo 
el sector, ¿ha cumplido las 
expectativas que depositó 
en él?
Se están ejecutando todas 
las conclusiones. Partía-
mos de dos preguntas: ¿Se 
puede crear mayor biodiver-
sidad en el área que estás 
explotando? Y la respuesta 
es que sí. ¿Se puede gene-
rar una superficie de mayor 
rendimiento económico que 
la preexistente? La respues-
ta es también que sí. Si jun-
tas estos dos factores ya 
puedes decir que las extrac-
ciones actuales con proyec-
tos responsables se pueden 
convertir en explotaciones 
sostenibles, respetando el 
medio ambiente y consi-
guiendo rentabilidad. El Life 
es el proyecto piloto demos-
trativo de este argumento.

¿Hacia dónde le llevará el 
futuro?
Trabajamos ya para poner 
en marcha la planta de tra-
tamiento en Garray. Hace 
falta una nueva planta, pri-
mero, para aumentar pro-
ductividad y, luego, para que 
esté ubicada en el centro de 
masas, donde el transporte 
sea menor para el tratamien-
to. Estamos muy pendientes 
de los movimientos políticos 
con el ferrocarril, que nos 
ayudaría.

¿Lo considera una infraestructura prioritaria?
Sí. Llevo desde el año 97 luchando por incorporar el ferro-
carril para acceder a mercados verdaderamente deficita-
rios que se encuentran en distancias grandes. En el año 
2007 lo tocamos con los dedos cuando estaba la intermo-
dal a punto de hacerse en Valcorba, pero no ha salido.

Al Life se unen otros proyectos de investigación desarro-
llados por su empresa…
Contamos con becarios universitarios desde los años 

90. Hemos mantenido un 
vínculo muy estrecho con 
la Escuela de Minas de 
Madrid y con el Campus 
Universitario Duques de 
Soria de la Universidad de 
Valladolid (UVa). Con su 
ayuda hemos hecho mu-
chos estudios. Hemos lle-
gado a hacer un manual 
de fabricación que no es 
ni más ni menos que una 
ISO 9000 pero muchísimo 
más en profundidad, no 
sólo describiendo los pro-
cesos, sino, además, va-
lorándolos. En materia de 
seguridad nos ha gustado 
también ir por delante, con 
manuales y protocolos pro-
pios. Con la UVa hemos he-
cho muchos proyectos. El 
último ha sido sobre las ce-
nizas que produce la planta 
de biomasa de Gestamp. Si 
las conclusiones no entran 
en nuestros objetivos de 
empresa, se dejan a libre 
uso de otras que puedan 
aplicar los conocimientos. 
Si les sirve es mejor que 
tenerlos en una estantería. 

¿Por qué es tan importan-
te para usted el asociacio-
nismo?
Estar unidos te ayuda mu-
cho. Lo hace en la defensa 
de los intereses del sector, 
pero sobre todo en la for-
mación de las Pymes por-
que en las asociaciones 
participan empresas con 

unos recursos impresionantes. Participas en un comité 
con gente preparada y vas aprendiendo mucho de ellas. 
Te formas como persona y como profesional, es muy im-
portante.

¿Con quién comparte el Premio FOES?
Con toda la gente que ha trabajado aquí y con mi mujer, 
Coro Crisóstomo. Detrás de tanto esfuerzo y dedicación 
hay personas que están sufriendo, como ella, mi falta de 
presencia.

Alberto Soto Orte

LAS EXTRACCIONES ACTUALES CON 
PROYECTOS RESPONSABLES SE PUEDEN 
CONVERTIR EN EXPLOTACIONES 
SOSTENIBLES, RESPETANDO EL 
MEDIO AMBIENTE Y CONSIGUIENDO 
RENTABILIDAD.
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SumiRiko AVS Spain
PREMIO FOES EMPRESA SORIANA 2018 

PREMIADOS

El Premio FOES Em-
presa Soriana ha 
cumplido 28 años 
en el Polígono In-

dustrial de Las Casas fabri-
cando componentes para 
amortiguar vibraciones y rui-
do en los vehículos.  

Fundada el 14 de febrero de 
1991 como WOCO Ibérica 
–“aún nos conocen así”, ex-
plica el Director de Planta, 
Carlos Jiménez Pascual–, 
Sumiriko AVS Spain SAU ha 
experimentado a lo largo de 
su vida distintos movimien-
tos empresariales y hasta 
tres cambios de nombre “que 
no han afectado a la estructu-
ra organizativa local y operati-
va en la planta”.

Hoy, SumiRiko pertenece a la 
multinacional japonesa Su-
mitomo Riko, con presencia 
en 23 países, y mantiene en 
Soria 150 empleos, el 96% de 
ellos indefinidos, con una an-
tigüedad media que ronda los 
16 años y una edad media de 
38. 

La evolución de la empresa 
está estrechamente vinculada 
a la del sector automoción  y 
SumiRiko experimentó así los 
efectos de la fuerte crisis eco-
nómica que la hizo pasar de los 44 millones de facturación 
en 2008 a los 23 de 2010. “Sufrimos un montón”, recuerda  
el directivo, satisfecho, no obstante, de que la plantilla no se 
redujera en la misma proporción. 

Y todo porque SumiRiko AVS concede una importancia ca-
pital a los recursos humanos “No permitimos que el núcleo 
de conocimiento de la empresa se fuese con la crisis”. De 

ahí que hoy, apoyados en el 
trabajo en equipo y buscando 
“siempre la mejora continua 
y la innovación”, el Premio 
FOES Empresa Soriana ce-
rrara el ejercicio del pasado 
año con 38 millones de ven-
tas teniendo cerca de 150 
personas en plantilla, “casi 
llegamos al mismo volumen 
de facturación que con los 
210 trabajadores que tenía-
mos antes de la crisis”, indica 
Jiménez Pascual, para quien 
las garantías de futuro se ba-
san sobre los cimientos de la 
competitividad. 

“Hemos demostrado que po-
demos ser más competitivos 
que una planta en Rumanía o 
una planta en Chequia, con 
un grado de automatización 
importante y con ese saber y 
estar de los trabajadores”.

SumiRiko AVS apuesta por 
ellos e invierte obligatoria-
mente un 0,7% de sus ventas 
en programas de Responsa-
bilidad Social Corporativa. 
Con un índice de absentismo 
pagado del 1,22%, más de 
tres puntos por debajo del 
nacional, su plantilla dispone 
de servicio de fisioterapia a 
cargo de la empresa, yoga 
y natural fitness de manera 

gratuita y realiza calentamientos al comienzo de turno 
para prevenir lesiones músculo esqueléticas entre otras 
muchas acciones que les han sido reconocidas también 
con el primer Sello FOESaludable otorgado por FOES el pa-
sado año. 

¿Satisfechos de Soria como lugar para fabricar?
Se eligió Soria por proximidad geográfica a los clientes, 

Carlos Jiménez Pascual. Director de Planta de Sumiriko

HEMOS DEMOSTRADO QUE PODEMOS SER 
MÁS COMPETITIVOS QUE UNA PLANTA 
EN RUMANÍA O UNA PLANTA EN CHEQUIA, 
CON UN GRADO DE AUTOMATIZACIÓN 
IMPORTANTE Y CON ESE SABER Y ESTAR DE 
LOS TRABAJADORES.



FO
ES

JU
N

IO
 2

01
9

13

PREMIADOS

está muy bien ubicada. Si se traza un círculo con centro en 
Soria en un radio de unos 200 kilómetros hay una fabrica-
ción anual de 1,5 millones de coches. Soria tiene una posi-
ción logística muy buena en el sector del automóvil.

¿Qué ha cambiado en estos casi 30 años en su sector?
Allá por los años 80 se identificaba a España como un país 
‘low cost’, pero con el nuevo milenio España ya no es un 
país barato. Hubo que reconvertir el modelo si querías so-
brevivir y tuvimos que pasar a buscar la excelencia en la 
gestión de los procesos. Nos focalizamos entonces en el 
incremento de la productividad, a que las ventas por cada 
uno de los trabajadores se duplicasen porque, si no, no so-
mos sostenibles. Aquí todos remamos en este sentido. 

Ustedes ya saben qué es una empresa 4.0…
Sí, hay que innovar continuamente y vimos la necesidad 
hace ya años. Tenemos un sistema de’ bussiness intelli-
gence’ donde se acumulan todos los datos de proceso y 
donde tenemos la posibilidad de analizarlos. Es uno de 
nuestros ejes estratégicos, por eso se nos sigue viendo 
como una empresa con un nivel tecnológicamente supe-
rior al resto de las empresas de nuestro grupo y eso nos 
ofrece la posibilidad de seguir ofertando al cliente produc-
tos nuevos.

Más allá de la prevención de riesgos laborales, ustedes 
apuestan por la salud física y mental de sus trabajadores, 
¿por qué es importante?
Nos diferencia la gestión, que depende no sólo de un sistema, 
sino de las personas que lo soportan. El equipo humano mar-
ca la diferencia. Nuestra política es la de mantenerlo y por eso 
damos tanta importancia a que la gente trabaje a gusto y por 
mucho tiempo.

Tenemos la plantilla que queremos tener, un equilibrio muy 
bueno entre gente con mucho conocimiento que lleva mucho 
tiempo aquí y otros con ideas nuevas. Tenemos que fomentar 
que este sea un espacio de trabajo para unos y para otros. Todos 
los años establecemos qué medidas queremos desarrollar 
para hacer de esta empresa un sitio atractivo. Tener el mejor 
equipo significa también que el mercado te conozca como la 
mejor empresa, que la gente quiera trabajar en ella.

¿A quién recordó cuando recogió el premio?
El Premio de FOES es un reconocimiento a todo lo pasado. 
Además de recordar a toda la plantilla, me vienen infinidad 
de ejemplos y de nombres a la cabeza por los que estamos 
hoy aquí. Es la magia de la empresa: aunque yo mañana me 
vaya, queda un grupo de personas con una misma filosofía 
de trabajo que seguirá en la misma o parecida dirección. 
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Hermanos García Pérez

PREMIADOS

La vida empresarial de Benjamín, Javier y Carlos Gar-
cía Pérez se ha desarrollado en Tudela. Llevan allí 
desde niños, pero han mantenido siempre sus raí-
ces sorianas. Naturales de Noviercas, localidad que 

visitan “a menudo”, tienen aquí sus amigos y han inculcado a 
sus hijos su pasión por Soria.

Los Hermanos García Pérez comparten el Premio FOES 
Empresario Soriano en el Exterior 2018. Los tres son pro-
pietarios del grupo DHG (Distribuciones Hermanos García), 
constituido por tres empresas y por JATA, formado por otras 
dos (Jata electrodomésticos y Jata hogar). En total, generan 
un centenar de puestos de trabajo directos a los que se su-
man muchos otros indirectos. No sólo en España, también 
en otros países porque DHG-JATA mantiene también estruc-
turas  y oficinas en Portugal y en Hong Kong.

“Carlos se encarga de la Organización y Logística–explica su 
hermano Javier–, Benjamín se ocupa de la Comercialización 
y yo soy el que más sale a Asia, aunque cada uno de no-
sotros colabora y participa en todos los departamentos. En 
cuanto a JATA, la Gerencia la lleva mi hijo Guillermo”.
Los Hermanos García Pérez iniciaron su aventura empresa-
rial en 1978 como fabricantes y distribuidores de muñecos 
de peluche en un pequeño taller familiar. 

A principios de los 90, la entonces incipiente entrada del mer-
cado asiático en España provocó su primer viaje a China. 
“Cuando tienes una empresa pequeña y ves venir nuevos 
mercados que ponen en riesgo la viabilidad de tu empresa, 
sales a buscar lo que sea necesario para seguir siendo com-
petitivos”, explica el empresario.

Ellos viajaron hace 30 años a Asia “a comprar peluches”, 
pero allí encontraron la posibilidad de importar otro tipo de 
productos: viaje, menaje, electrodomésticos, textil… Hoy, 
DHG ofrece a empresas e instituciones todo tipo de regalos 
que puede necesitar para sus compromisos corporativos y 
de marketing a través de las relaciones que mantiene con 
más de 300 proveedores en todo el mundo, que les posibi-
litan tener más de 1.000 referencias de artículos en stock.

DHG posee en Tudela más de 15.000 m2. A ellos, los Her-
manos García Pérez suman los 18.000 metros2 de las nue-
vas instalaciones de JATA, con la que mantienen presencia 

en más de 25 países. JATA ¬realiza su traslado escalonado 
desde Vizcaya, donde ha mantenido su sede, a Tudela, y dis-
pone además,  de oficinas en Mollet del Vallés (Barcelona).

Las alianzas estratégicas son su razón de ser, ¿qué se ne-
cesita para ellas?
El talante ayuda, siempre hemos entablado relaciones co-
merciales con clientes y proveedores, más como personas 
que bajo la bandera de una empresa. Tienes una opción más 
importante de establecer alianzas si te tratan de una manera 
cercana. Sabemos que esa cercanía y esas relaciones per-
sonales se salen un poco de las características del mercado 
tan duro actual, pero nuestro crecimiento y nuestra fuerza 
están basados en eso, en las personas. 

De los juguetes a los electrodomésticos de JATA, ¿cómo 
se produce el salto?
En DHG nos encontramos con clientes que necesitaban re-
galar electrodomésticos con marca y servicios técnicos, así 
que vimos oportunidad de contactar con empresas consoli-
dadas en esta actividad, y a través de ello llegamos a JATA. 
Manteníamos ya una buena relación de confianza con ellos 
cuando surgió la oportunidad de invertir hace 25 años. Con 
los años nos fuimos haciendo cada vez más fuertes con au-
mentos de capital y compras a otros accionistas hasta que 
hace 5 ó 6 años, ya éramos mayoría. Fue entonces cuando 
decidimos hacernos con el 100% del accionariado, asumir 
la gerencia, y poner en marcha un traslado paulatino a unas 
nuevas y modernas instalaciones. 

La inversión en sus empresas ha sido una constante…
Hemos pasado en DHG por cinco o seis ubicaciones, siem-
pre ampliando y optimizando tanto el trabajo interno como 
el servicio a nuestros clientes, lo último ha sido JATA, unas 
instalaciones que aúnan todos los departamentos y que se 
terminaron hace unos dos años. 

Están asociados a laboratorios homologados que velan 
por el cumplimiento de la normativa europea, ¿la calidad 
es una nota diferenciadora?
La mayoría de nuestros productos vienen con certificado 
expedido en origen y además estamos asociados a labora-
torios en España. Controlar la calidad de nuestros productos 
es algo en lo que estamos muy concienciados, y además 
el mercado lo va exigiendo cada vez más. JATA dispone 

PREMIO FOES EMPRESARIO SORIANO EN EL EXTERIOR 2018  
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Carlos, Benjamín y Javier García Pérez

EN DHG NOS ENCONTRAMOS CON 
CLIENTES QUE NECESITABAN REGALAR 
ELECTRODOMÉSTICOS CON MARCA Y 
SERVICIOS TÉCNICOS, ASÍ QUE VIMOS 
OPORTUNIDAD DE CONTACTAR CON 
EMPRESAS CONSOLIDADAS EN ESTA 
ACTIVIDAD, Y A TRAVÉS DE ELLO LLEGAMOS 
A  JATA. 

de laboratorios propios, 
cuenta con productos 
desarrollados y patenta-
dos a nivel mundial por 
la propia empresa.

¿Cómo se ve la Soria en 
este siglo XXI desde la 
distancia?
Siempre hemos ejercido 
de sorianos, y estamos 
muy orgullosos de ello. 
En el plano emocional 
estamos en Soria, a 
pesar de que nuestra 
actividad profesional 
la hemos desarrollado 
siempre en Navarra. 
Pienso que actualmente 
en Soria se están dando 
pasos, pero que no es 
suficiente. Por cercanía 
seguimos la zona de Ól-
vega y vemos que surgen iniciativas, incluso hay empresas 
de Navarra que optan por instalarse allí y esto nos alegra. 
Vemos que hay futuro en la zona, pero también se ve con 
preocupación cómo otros pueblos y comarcas se van que-
dando vacíos. 

¿Cómo recibieron la noticia del Premio?
Con alegría, sinceramente no lo esperábamos. Conocía a 
algunas personas de AJE Soria, la Asociación de Jóvenes 
Empresarios de Soria, que habían venido por la Ribera Na-
varra, pero realmente no conocía los Premios. Nos pilló por 
sorpresa y ha sido una noticia muy agradable tratándose 
de Soria. Mis padres son mayores y este reconocimiento 
les hace sentirse orgullosos de sus hijos y de ellos mismos, 
porque fueron ellos los que nos animaron y ayudaron a em-
prender este camino. 
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CTELEC
PREMIO FOES EMPRESA SORIANA INNOVADORA 2018

PREMIADOS

Durante seis años, CTELEC ha desarrollado EURI, 
una red vía radio basada en el protocolo interna-
cional Zigbee, en la banda de 2,4 Ghz y formada 
por receptores intercomunicados entre sí que 

reciben la señal proveniente de diferentes tipos de sensores 
que contribuye desde sus múltiples aplicaciones a mejorar 
la seguridad y calidad de vida de muchas personas. CTELEC 
recibe por ello el Premio FOES Empresa Soriana Innovadora 
2018.

El fundador de la empresa y ‘padre’ de la idea, Jesús Liso 
Herrero, ha sabido adaptar al complejo siglo XXI aquella 
empresa que nacía en 1988 en el área de la electrónica. 
Hoy, CTELEC es un grupo con tres empresas distintas 
(CTELEC Seguridad, CTELEC Ingeniería, desarrollo y 
fabricación y CTELEC Sistemas electrónicos) que emplea a 
16 trabajadores.

“Le damos a todo muchas vueltas y tengo grandes colabo-
radores que me ayudan mucho”, asegura el empresario, muy 
comprometido con la mejora de la calidad de vida de las per-
sonas dependientes.

EURI resuelve de forma fiable la detección de caídas, la 
localización de personas o equipos y el control de acceso 
personalizado a zonas restringidas, entre otras funciones. 
El sistema elimina prácticamente los falsos positivos y su 
fiabilidad soluciona importantes problemas ya que no sólo 
alerta de caídas de ancianos y dependientes, sino que permi-
te anticiparse a las mismas y prescindir, en algunos casos, 
de medidas drásticas como las ataduras. “EURI detecta la 
intención de levantarse del usuario para intervenir de forma 
inmediata”, asegura Liso Herrero.

Las aplicaciones de este innovador sistema trascienden la 
dependencia. “Efectivamente, son múltiples –explica el inno-
vador empresario–, lo usamos en fábricas en las que hay 
puestos aislados, en viviendas y también en hospitales, para 
evitar hurto de aparatos”.

Tanto el hardware como el software de Euri han sido desa-
rrollados y fabricados íntegramente en la empresa soriana. 
El proyecto ha sido clasificado favorablemente por el ICE, 
como proyecto I+D en Pyme.

¿Cuál es la clave para ir afrontando con éxito los vertigino-
sos cambios que ha experimentado su sector?
Me decía el otro día un amigo del gremio de la automoción 
que le daba alegría que en Soria podamos decir que desarro-
llamos tecnología puntera. Yo desarrollaba centrales analó-
gicas, hoy, es la era digital, cambiamos el software cada dos 
por tres, en la Residencia de Segovia en la que trabajamos 
el software instalado tan sólo hace un año ya estaba dis-
torsionado con respecto al que usamos ahora, sólo un año 
después. Sobrevivimos con mucho empuje y mucha imagi-
nación. Somos inventores. 

¿Cómo nació Euri?
Trabajando para residencias de mayores detecté en ellas 
una serie de carencias. Luego, en la Residencia de Los Ro-
yales nos solicitaron un sistema de control de puertas, con 
alarma en recepción para detectar a quienes salían indebi-
damente. Eso me llevó a pensar en un sistema más preciso 
que nos indicara no sólo qué alguien salía, sino quién salía. 
Existían en el mercado detectores de caídas basados en una 
autonomía pequeña del aparato y que provocaban falsos 
positivos por los tropezones. Con mi equipo llegamos a la 
conclusión de cómo detectar verdaderas caídas a través de 
un inclinómetro para aumentar la certeza, llegando a cero 
falsos positivos.

Se presentan como una empresa que quiera dar cobertura 
a Soria, pero han dado ya el salto fuera de la provincia… 
¿Por vocación o por necesidad de explorar nuevos mer-
cados?
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Jesús Liso Herrero. Fundador de CTELEC

LE DAMOS A TODO MUCHAS VUELTAS 
Y TENGO GRANDES COLABORADORES 
QUE ME AYUDAN MUCHO”, ASEGURA EL 
EMPRESARIO, MUY COMPROMETIDO CON 
LA MEJORA DE LA CALIDAD DE VIDA DE 
LAS PERSONAS DEPENDIENTES.

Soria tiene un mercado 
limitado, aunque nuestro 
sistema encuentra buena 
aplicación en la Depen-
dencia, que en Soria es un 
sector importante. Pero 
sabíamos que queríamos 
salir. Hoy, trabajamos con 
muchos proyectos para 
la administración, la Resi-
dencia de Segovia es de la 
Junta, por ejemplo. Tene-
mos ahora otro proyecto 
en Burgos, otro en Valla-
dolid y uno en un Centro 
de Disminuidos Psíquicos 
en Palencia.

¿Es Soria una buena pro-
vincia para el desarro-
llo de empresas de este 
tipo? 
Por número de habitan-
tes, el personal técnico es 
escaso, pero la provincia 
como tal es buena. Estamos bien posicionados geográfica-
mente para relacionarnos con el resto del mundo. La comer-
cialización exige, eso sí, más trabajo.

¿Con quién va a compartir el galardón?
Con todo mi equipo y con el Director de la Residencia Los 
Royales, Antonio Valdenebro, que nos ha ayudado mucho, 
indicándonos y asesorándonos sobre pautas de los mayo-
res y permitiéndonos ejecutar pruebas piloto en sus instala-
ciones. Y, ¡cómo no!, con mi mujer, Mª del Mar Redondo, que 
ha sido, desde los comienzos, y es un gran apoyo en todos 
los aspectos. El Presidente y el Comité Ejecutivo de FOES 
han destacado nuestro proyecto y les estamos sumamente 
agradecidos por ello.
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David Francés Peñuelas, Ingeniero Forestal, Antonio 
Cabezón Cascante, Ingeniero Informático, y David 
Martínez Abad, Informático, fundaron Codesian 
Sotware Tech en 2014. Hoy, emplean a 9 perso-

nas y el año que viene su empresa crecerá de manera sobre-
saliente de la mano del proyecto Agerpix, con el que llegarán 
a todo el mundo.

Los tres reciben el Premio FOES Joven Empresario Soriano 
2018 por su empuje y su determinación, cualidades con las 
que han posicionado a Soria a nivel internacional en el mundo 
de la Inteligencia Artificial.

Con mucha I+D+i combinada con grandes dosis de ilusión, 
curiosidad y creatividad, estos jóvenes empresarios se han 
puesto a disposición de la sociedad para solucionar cuantos 
problemas se le plantean a distintos colectivos. 

“Fue arriesgado, empezamos a trabajar y conseguimos hacer-
lo para administraciones públicas, algún desarrollo por Soria 
y Castilla y León, y fuimos creciendo”, explica David Francés. 
“Todo era muy difícil al comienzo, no habíamos tenido antes 
estas responsabilidades, sobre todo en mi parte, en gestión 
de personas, papeleos, burocracias…”, añade el empresario.

Los jóvenes premiados han impulsado importante innovacio-
nes en software en materias como sanidad y en administra-
ciones públicas, como en Tenerife, donde todos los equipa-
mientos públicos de la isla se gestionan desde una plataforma 
y una aplicación ideada por ellos. 

Pero es en la agricultura donde Codesian ha encontrado in-
finitas utilidades. Los viñedos y las plantaciones truferas se 
apoyan ya en los desarrollos informáticos de Codesian, que 
tiene en Agerpix la punta de lanza con la que posicionarán a 
nivel mundial a Soria con un hardware y un software propios 
de la inteligencia artificial.

Agerpix es un sistema de conteo de producción que ofrece 
datos precisos dos meses antes de la recolección, con pre-

dicciones de cosecha con una fiabilidad del 90-95%, lo que 
permite al empresario del sector primario anticiparse al mer-
cado, optimizar los recursos, reducir los costes y los riesgos 
y aumentar la rentabilidad de sus explotaciones. 

Definen su actividad como ‘artesanía tecnológica’, ¿no son 
dos términos aparentemente contradictorios?
Somos artesanos porque buscamos, sobre todo, desarrollos a 
medida, nuevos problemas para darles solución. No podremos 
competir con empresas que tienen ya productos definidos en el 
mercado, nos tenemos que diferenciar.

Los sectores de aplicación del software de los desarrollos 
que han realizado son variados, pero detecto en ustedes una 
marcada vocación agroforestal…
Sí, de hecho tenemos ahora un proyecto producto muy marca-
do hacia la agricultura Agerpix, de agricultura de precisión, con 
visión artificial para hacer conteo de frutas sobre los árboles. 
Sólo hay dos empresas en el mundo que hacen esto: una está 
en Inglaterra y la otra es la nuestra, en Soria. Y ya tenemos el 
proyecto vendido en tres países, España, Francia y Portugal y 
el año que viene lo lanzamos a los cinco continentes. Tenemos 
una clara visión de internacionalización de la empresa.

¿Cómo es Soria como lugar para emprender?
Es complicada, los clientes no siempre están aquí y hay que 
salir a buscarlos y somos pocos y aunque hay magníficos pro-
fesionales, los recursos humanos son pocos también. Por el 
contrario, el mundo agro sí hace de Soria un sitio muy intere-
sante para nosotros porque hay empresas muy potentes en el 
sector con las que hemos tenido la suerte de trabajar. 

Codesian ha dado el salto a otras provincias, incluso a 
otros países en tiempo récord, ¿cómo lo han conseguido?
Nos movemos mucho para conseguir clientes, sí. Trabaja-
mos mucho siempre en este sentido. Cuando empezamos 
teníamos algún contacto con otras provincias para las que 
trabajamos y el boca a boca con clientes nos ha dado a co-
nocer y nos ha dado trabajo. Desarrollamos proyectos para 
Parques Nacionales y trabajamos para la Federación Espa-

David Francés Peñuelas,  
Antonio Cabezón Cascante y 
David Martínez Abad
PREMIO FOES JOVEN EMPRESARIO SORIANO 2018
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David Martínez Abad, David Francés Peñuelas y Antonio Cabezón Cascante

ñola de Municipios y Provincias (FEMP) 
y eso nos abre puertas.

Las aplicaciones del software son tan 
infinitas como lo pueda ser la capaci-
dad de imaginar… ¿Hasta dónde quie-
ren llegar?
Exacto. Estamos en una fase de focaliza-
ción. Hace unos años estábamos a todo, 
pero ahora, con lo competitivo que es el 
mercado, necesitamos especializarnos 
y en la agricultura de precisión tenemos 
una extraordinaria posibilidad. 

¿Cómo han recibido la noticia del Premio?
Primero, con sorpresa, luego muy con-
tentos. Es un reconocimiento para 
nuestro trabajo muy bonito porque he-
mos empezado de cero. No éramos em-
presarios, para bien o para mal, lo que 
hemos conseguido es con el sudor de 
nuestra frente. Estamos muy contentos 
y expectantes porque tenemos ahora 
una muy buena oportunidad.
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Pastelería El Abuelo José Luis 

PREMIADOS

El bisabuelo de Enrique López Yunquera comenzó 
hace 175 años la historia de una dulce estirpe fa-
miliar. En Calatayud, el antepasado del premiado 
empezó a trabajar con el azúcar como empleado 

de una pastelería, para posteriormente, establecerse en el 
municipio de Arcos de Jalón tras casarse con una arcobri-
gense. “Desde entonces estamos aquí” cuenta López Yun-
quera. “Cuatro generaciones ya”, rememora.

Y quizá haya una quinta porque el artesano pastelero ha in-
culcado el oficio a sus hijas. Una de ellas trabaja con él en 
la temporada de turrones y le ayuda de una forma puntual a 
lo largo del año, compatibilizando así su maternidad con el 
trabajo en el obrador. “La intención es que ella pueda seguir 
con una quinta generación”, explica el galardonado con la 
Mención Especial de los Premios FOES que reconoce en su 
persona el esfuerzo, la dedicación y el cariño que su familia 
viene amasando en Arcos de Jalón desde 1.845.

La pastelería El abuelo José Luis mantiene la tradición arte-
sana en el corredor del Jalón. Sus recetas guardan los se-
cretos de una filosofía centenaria y ayudan a conservar la 
esencia de la tradición gastronómica de la provincia.

Enrique López Yunquera, con cerca de 40 años de experien-
cia a sus espaldas, se aferra al oficio pastelero defendiéndo-
lo con uñas y dientes y salvando todos los inconvenientes 
a los que se enfrenta el hacer artesano en el siglo XXI: la 
competencia de la producción industrial y de la cultura del 
congelado y los aditivos, colorantes y conservantes que 
modifican artificialmente el producto, a los que el premiado 
suma la dificultad de trabajar el azúcar en la Soria rural por 
la despoblación existente.

“Trabajar la pastelería artesana donde no hay gente es com-
plicado -explica- si estuviéramos en zonas más pobladas 
nos defenderíamos bastante bien con el producto artesa-
no, pero trabajando en un pueblo pequeño como Arcos de 
Jalón y con mucha gente mayor y poca joven la dificultad 
para sacar adelante el negocio es mayor”. Por esto Enrique 
lanza una llamada de atención:” Soria tiene que cuidar a su 
provincia”.
Pese a todas las dificultades, Enrique López Yunquera conti-
núa al pie de su obrador haciendo al detalle, “mano a mano, 
cosa a cosa”, sus dulces. Y mantiene su negocio en la mis-
ma  localidad que ha visto nacer a sus antepasados, ofre-

ciendo a toda la provincia el mismo buen hacer artesano que 
le ha sido inculcado desde el cariño familiar.

Desde la experiencia de cuatro generaciones y la suya pro-
pia ¿qué ha cambiado en el oficio pastelero?
El trabajo artesanal se ha tenido que adaptar a nuevas nor-
mas respecto a máquinas, materiales, utensilios, materias 
primas… El obrador de mi abuelo tenía mesas de trabajo de 
madera, peroles de cobre, utensilios de hierro y ahora se em-
plean mesas de mármol y utensilios de acero inoxidable. Re-
cuerdo haber sembrado de pequeño calabazas para fabricar 
cabello de ángel, haber ido a la vaquería del pueblo a recoger 
leche para las cremas y haber utilizado huevos de corral para 
la bollería.

Cita la materia prima, ¿en qué medida es fundamental para 
la producción artesana?
En la producción artesana se procura utilizar materias pri-
mas que tengan la menor cantidad de aditivos, que sean lo 
más naturales posibles, aunque cada día es más difícil. Yo 
todavía encuentro materias primas sin aditivos como la le-
che, la nata, la mantequilla de Soria, los huevos, los frutos 
secos…, pero hay otras materias primas que los llevan incor-
porados.

¿Qué sacrificios hay que hacer para mantener una produc-
ción artesanal?
Al no utilizar aditivos la durabilidad del producto es conside-
rablemente menor por lo que entre la fabricación y el con-
sumo hay poco margen de tiempo y por tanto no se pue-

MENCIÓN ESPECIAL FOES 2018
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Enrique López Yunquera

de producir para almacenar con lo que hay que ir 
fabricando en pequeñas cantidades y de manera 
continuada. Para la fabricación del turrón artesano 
la dificultad es mayor pues al ser un producto de 
temporada y no llevar conservantes su fabricación 
está muy comprimida en el tiempo.

¿Es la paciencia la cualidad de un pastelero ar-
tesano?
La cualidad que debe distinguir a un pastelero arte-
sano es el interés de fabricar y ofrecer a sus clien-
tes un producto natural y de calidad y para eso se 
necesita hoy en día mucha paciencia para poder 
conseguirlo por las dificultades del mercado.

¿De quién se ha acordado al recoger la Mención?
De mis padres. Mi padre, José Luis, ha sido el ver-
dadero empresario, en su momento dio trabajo a 
mucha gente en Arcos y pese a las dificultades que 
posteriormente tuvo, consiguió mantener la empre-
sa a nivel familiar. Siempre me habló muy bien de 
FOES. Y me he acordado de mi madre, Maruja, que 
estuvo trabajando a su lado desde la juventud. Con 
ellos he vivido la ilusión de trabajar y mantener la 
tradición familiar. 



Polígono Industrial de Carbonera, 
calle B, Golmayo (Soria). 

https://buberosmartinez.com/

629 82 46 29      

buberosm@hotmail.com

 

BUBEROS MARTÍNEZ LE CONECTA CON UNA ENERGÍA 
100% RENOVABLE PERMITIÉNDOLE AHORROS DE HASTA 
EL 50% EN SU FACTURA ELÉCTRICA.

Con la eliminación del ‘impuesto al sol’, el autoconsumo es 
posible además de muy rentable en una provincia como 
Soria, que cuenta con irradiaciones solares de más de 
1.600 horas al año. El Real Decreto aprobado por el Gobier-
no el pasado 5 de octubre de 2018, reconoce el derecho 
a auto consumir energía eléctrica sin cargas, posibilitando 
importantes ahorros en el coste energético de empresas y 
particulares, a través de inversiones en equipamiento foto-
voltaico.

BUBEROS MARTÍNEZ CUENTA CON UNA DILATADA EXPE-
RIENCIA DE MÁS DE 15 AÑOS EN INSTALACIÓN Y MAN-
TENIMIENTO DE PLANTAS FOTOVOLTAICAS DE HASTA 10 
MEGAVATIOS, derivada de proyectos desarrollados no sólo 
en España, sino también en Italia, Francia o Bélgica.

Nuestra empresa ofrece proyectos llave en mano de insta-
lación y posterior mantenimiento de equipos fotovoltaicos 
en naves industriales, placas en suelo, viviendas unifamilia-
res o en comunidades de propietarios. Todos nuestros pro-
yectos están acompañados de un estudio previo de consu-
mo de carácter totalmente gratuito, presupuesto y valores 
de optimización adaptados a las instalaciones propuestas. 

El momento actual es propicio para mejorar la competiti-
vidad de su empresa, vía reducción de los costes energé-
ticos. 

SI ESTÁ PENSANDO EN PASARSE A LA ENERGÍA RENO-
VABLE, LLÁMENOS. Disponemos de financiación. Nues-
tros técnicos especialistas encontrarán la mejor solución 
adaptada a sus necesidades particulares. 
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Para facilitar el cumplimiento de la obligación legal de re-
gistro diario de la jornada laboral de los empleados de una 
empresa, FOES ha firmado un nuevo Acuerdo de Colabora-
ción en esta ocasión con la empresa Copiadoras Digitales 
de Soria con su aplicación HRLOG.

Mediante este Acuerdo, los socios de FOES pueden bene-
ficiarse del 15% de DESCUENTO en el servicio de puesta 
en marcha y del 5% de DESCUENTO en la cuota mensual 
mientras utilicen este sistema.

La citada aplicación HRLOG puede ser gestionada desde 
cualquier dispositivo (móvil, tablet o escritorio) y ofrece las 
siguientes funcionalidades: 

 ■ Control de la jornada laboral

 ■ Control de vacaciones

 ■ Control de permisos y bajas

 ■ Control de proyectos

 ■ Emisión de informes personalizados

Nuevos Acuerdos de Colaboración
PROGRAMA ODIN DE 
GEStIóN INtEGRAL PARA 
AutóNOMOS y PyMES

La Federación de Organizaciones Empresariales Sorianas 
ha suscrito un Acuerdo de Colaboración con la empresa 
ITS Duero para implantar el Programa ODIN, con el objetivo 
de facilitar la gestión integral de sus negocios a los autóno-
mos y a las pequeñas empresas.

Mediante este Acuerdo, los socios de FOES pueden bene-
ficiarse de un DESCUENTO del   40% en la cuota de Alta y 
del 25% en la cuota mensual mientras utilicen este sistema.
ODIN es una herramienta de gestión integrada modular, pen-
sada especialmente para autónomos y pequeñas empresas, 
que permite gestionar online desde cualquier sitio y disposi-
tivo todo lo relativo a su negocio.

Además el sistema ofrece la ventaja de conectar directa-
mente con la asesoría, para envío y recepción de mensajes y 
documentos, así como el traspaso automático de la contabi-
lidad y exportación al software de GEYCE y SAGE.

ODIN no requiere instalación. Sólo se precisa un dispositivo 
con acceso a Internet: un ordenador de sobremesa, portátil, 
tablet o incluso un teléfono móvil. 

Información: Dpto. de Atención al Socio de FOES             Tel:: 975 233 222             tcecilia@foes.es
                      

ACuERDOS

APLICACIóN HRLOG PARA 
EL REGIStRO DIARIO DE 
jORNADA




